
Bilan d’harmonisation 2022-2023
Questions aux utilisateurs

20 réponses reçues



À quelle catégorie d'utilisateurs appartenez-vous ?
Question 1

Autres utilisateurs; 2

Bail de villégiature; 1

BGA; 1

Environnement; 1

ZEC; 1

Pourvoirie; 3

MRC et municipalité; 8

Véhicule hors route; 1

MRNF; 1
Autres; 1

Réponses obtenues : 20    Question(s) ignorée(s) : 0



Mesure d’harmonisation générale

Avis de début des travaux
Fournir un avis précisant la date de réalisation des opérations forestières 15 jours 
avant le début des travaux (commerciaux et non commerciaux) aux utilisateurs 
ayant été impliqués dans le processus d'harmonisation, de même qu'à la 
municipalité ou MRC concernée.



Le responsable des opérations est-il entré en contact avec vous avant ou 
pendant les opérations pour lesquelles vous étiez concerné ?

Question 2

Réponses obtenues : 14    Question(s) ignorée(s) : 6



Le responsable des opérations est-il entré en contact avec vous avant ou 
pendant les opérations pour lesquelles vous étiez concerné ?

Question 2

• Travaux non débuter

• Ce n'est pas le responsable des opérations qui nous informe, c'est plus souvent la 
MRC qui nous transfert les infos.

• Martellage sans autorisation et sur chantier contesté

• Moins évident lorsque c'est un sous-contractant du BGA qui fut responsable de 
l'harmo.

Réponses obtenues : 14    Question(s) ignorée(s) : 6



L'avis de 15 jours avant le début des travaux vous a-t-il été utile ?
Question 3

Réponses obtenues : 14    Question(s) ignorée(s) : 6



L'avis de 15 jours avant le début des travaux vous a-t-il été utile ?
Question 3

Réponses obtenues : 14    Question(s) ignorée(s) : 6

• Très utile pour informer des résidents à proximité

• Travaux non débuter

• En contexte de pourvoirie alors que les clients réservent un an d'avance, un minimum 
de prévisibilité serait apprécié.

• La plupart du temps

• Car nous ne l'avons jamais reçu



L'avis comprend toutes les informations nécessaires à la bonne compréhension des travaux 
(nom et coordonnées du responsable de chantier, plan de coupe proposé avec voirie forestière à construire ou à améliorer ainsi qu'un calendrier des opérations).

Question 4

Réponses obtenues : 14    Question(s) ignorée(s) : 6

• Rien n'est clair. Les réponses aux questions sont 
conflictuelles dépendamment de la personne à 
qui on parle dans la même compagnie... Le 
positionnement des chemins est approximatif et 
change souvent en cour de route sans aucune 
consultation avec le responsable de la pourvoirie

• Voirie change parfois



Mesure d’harmonisation générale

Infrastructures
En plus de l'application de l'article 64 du RADF, pour les chemins identifiés lors de 
l'harmonisation spécifique, désensabler les côtes, les courbes et les sections ayant reçu 
d'importantes quantités de sable à des fins d'abrasifs. De même, nettoyer les ponts sur 
lesquels le sable ayant servi d'abrasif s'est accumulé. *Cette mesure ne s'applique pas si l'abrasif 
étendu pendant la période hivernale est constitué de matériel granulaire.



Pour les chemins vous concernant, avez-vous été en mesure de définir l'état initial 
à maintenir avec le responsable des opérations avant le début des travaux ?

Question 5

Réponses obtenues : 14    Question(s) ignorée(s) : 6

• Rencontre avec le directeur des travaux 
publics a eu lieu

• Pas compliqué, aucun respect et déni 
systémique de l'état pré travaux. Ce qui est dit 
avant les travaux est rarement respecté ou fait 
tout croche pour sauver des coûts.



Pour les chemins vous concernant, avez-vous été en mesure de définir l'état initial 
à maintenir avec le responsable des opérations avant le début des travaux ?

Question 5

Réponses obtenues : 14    Question(s) ignorée(s) : 6



Êtes-vous satisfait de l'application de cette mesure ?
Question 7

Réponses obtenues : 14    Question(s) ignorée(s) : 6

• Bonne voie mais il faudrait un avis 
neutre et un contrat signé AVANT les 
travaux



Mesure d’harmonisation générale

Période de chasse
Arrêt des travaux pendant la période de chasse à l’orignal (arme à feu) dans les territoires 
fauniques structurés (périodes prévues par règlement). La période convenue ne peut 
excéder la période prévue par la Loi sur conservation et la mise en valeur de la faune 
pour cette zone.



Êtes-vous satisfait de l'application de cette mesure ?
Question 8

• La chasse effective dure peu de temps, la 
préparation des sites et l'habitude de 
fréquentation des animaux est 
fortement chamboulée avant la chasse. 
La présence d'opération forestière nuit 
totalement à la chasse, même hors 
période. L'idéal serait de la prévisibilité 
afin de pouvoir fermer complétement 
certains secteurs de chasse en 
alternance de façon à ce que 
l'implantation des chemins ou la récolte 
n'aient que très peu d'incidence. Le tout 
serait aisément possible si prévisibilité 
d'une année

Réponses obtenues : 14    Question(s) ignorée(s) : 6



Mesure d’harmonisation générale

BMMB
Lorsque le secteur est mis à l’enchère au Bureau de mise en marché des bois (BMMB), 
l’enchérisseur doit rencontrer les tiers impliqués dans l’harmonisation avant le début des 
travaux.



L'enchérisseur est-il entré en contact avec vous avant les opérations pour 
lesquelles vous étiez concerné ?

Question 9

Réponses obtenues : 14    Question(s) ignorée(s) : 6



Êtes-vous satisfait de l'application de cette mesure ?
Question 10

Réponses obtenues : 14    Question(s) ignorée(s) : 6

• Il n'y a pas vraiment de rencontre avec 
l'enchérisseur

• Peu de place a la négociation



Mesure d’harmonisation générale

Transport des bois
Lorsque la route de transport des bois d’un secteur d’intervention est connue, le 
bénéficiaire de garantie d’approvisionnement doit informer les utilisateurs du 
territoire concernés quinze (15) jours avant le début du transport de bois.



Le responsable des opérations est-il entré en contact avec vous avant 
ou pendant les opérations pour lesquelles vous étiez concerné ?

Question 11

Réponses obtenues : 14    Question(s) ignorée(s) : 6



L'avis de 15 jours avant le début des travaux vous a-t-il été utile ?
Question 12

Réponses obtenues : 14    Question(s) ignorée(s) : 6

• Un an, possible d'y aller par secteur et tout 
simplement planifier un peu en amont ce 
qui réglerait presque l'ensemble des 
problèmes. Une pourvoirie de 10km2 n'a 
pas les mêmes contraintes qu'une de 
200km2, le "one size for all" ne 
fonctionnera jamais vu le développement et 
l'achalandage de ces secteurs en très forte 
croissance. L'aspect sécurité surtout au 
niveau des accès est systématiquement mis 
de côté

• La plupart du temps

• car nous ne l'avons jamais reçu



Êtes-vous satisfait de l'application de cette mesure ?
Question 13

Réponses obtenues : 14    Question(s) ignorée(s) : 6

• Partage de la route plutôt difficile. 
Chaussée non adaptée pour le transport 
lourd



Mesures d’harmonisation 
spécifiques



Les mesures d'harmonisation spécifiques vous concernant ou concernant les 
utilisateurs que vous représentez ont-elles été respectées ?

Question 14

Réponses obtenues : 14    Question(s) ignorée(s) : 6

• Bonne collaboration avec les BGS et MRNF 
régional

• Aucun contrat signé, rien d'officiel donc tout 
change en cour de route



Êtes-vous satisfait de l'application de cette/ces mesure (s) ?
Question 15

Réponses obtenues : 14    Question(s) ignorée(s) : 6



Outils d’informations et 
communication



Questions 16, 17 et 18

Outils d’informations et communication

Je consulte le site internet de la Table 
GIRT 062? www.foretlanaudiere.org

Je consulte la carte interactive disponible 
sur le site internet de la Table GIRT 062?

Je consulte le tableau de suivi des travaux 
forestiers sur le site internet de la Table GIRT 062?

Réponses obtenues : 14    Question(s) ignorée(s) : 6



Quels éléments pourraient être améliorés ou quelles informations 
pourraient être ajoutées au site Internet de la Table GIRT 062?

Question 19

• Aucun. Il est clair et efficace
• Mise à jour des données plus rapides
• Je ne sais pas
• .shp des itinéraires de transport
• Hyperliens vers les groupes représentés à la TLGIRT
• Pas connu encore
• Mettre à jour les données actuelles et futures
• Rien à signaler
• Laisser la place a un réel débat, plus de flexibilité pour accueillir les propositions et plus 

d'écoute. Moins de pression sur les acteurs civils
• Il serait plus efficace d'envoyer l'information par courriel, car pas le temps de consulter 

régulièrement le site de la Table GIRT

Réponses obtenues : 14    Question(s) ignorée(s) : 6



Satisfaction générale



D'une manière générale, quel est votre niveau de satisfaction concernant le 
processus d'harmonisation dans les secteurs d'intervention ?

Question 20

Réponses obtenues : 14    Question(s) ignorée(s) : 6

• Il y a de la pression pour que le processus d'harmonisation 
se déroule rapidement. Cela met de la pression sur les 
délégués. À une occasion je n'ai pas pu participer à un 
comité ciblé car la date a été déterminée trop rapidement

• Les responsable des secteurs faunique ne sont pas du tout 
consulté au bon moment. Ils connaissent leur territoire 
mieux que quiconque et seraient extrêmement utiles au 
tout début de la planification plutôt que juste avant ou 
pendant les consultations publiques

• MRNF dispose de peu de marge de manouvre. 
Harmonisation suit les tendances d'acceptabilité sociale = 
travail plus ardu d'année en année. MRNF devrait 
disponibiliser plus de fonds pour l'harmonisation (nouvelles 
embauches)



D'une manière générale, quel est votre niveau de satisfaction concernant 
l'application des mesures d'harmonisation dans les secteurs d'intervention ?

Question 21

Réponses obtenues : 14    Question(s) ignorée(s) : 6

• Il y a souvent des erreurs dans les opérations et il 
ne semble pas avoir de suivi

• Un ingénieur forestier non mandaté par le 
gouvernement ni par les forestières devraient 
visiter chaque territoire en usage mixte (milieux 
structuré) et effectuer un état des lieux signé par 
le/la gestionnaire et l'entrepreneur forestier

• Lacunes côté opérationnel, ce qui creuse le fosset 
de l'acceptabilité sociale



Selon vous, quelles connaissances ou quels outils faciliteraient la 
prise en compte de vos besoins en lien avec l'aménagement forestier ?

Question 22

• Ceux déjà fournis

• Analyse des impacts dans le milieu et l’écosystème

• Je ne sais pas

• Ça va comme c'est actuellement

• Forêt ouverte est un très bel outil

• Écouter et consulter les gestionnaires de territoire fauniques structurés avant même de 
définir positionnement et type de coupe

Réponses obtenues : 14    Question(s) ignorée(s) : 6



… Suite
Question 22

• Que le ministère tiennent en compte ce qui est proposé

• Journées de formation terrain pour les élus afin de mieux comprendre les opérations 
forestières

• Un réel dialogue où l'intervenant peut effectivement mettre en place des conditions

• Faire la corrélation avec le MTQ des diminutions de charges (surtout à 10 T et moins) quasi 
systématique sur les ponts du MTQ après les activités de transports forestiers qui empêche 
les activités de déneigement, collecte des matières résiduelles, livraison de carburant et 
autres services essentiels

Réponses obtenues : 14    Question(s) ignorée(s) : 6
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